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TSV Seeg-Hopferau-Eisenberg 

Vorstandssitzung 

Datum: 

10.06.2020 

Ort: Vereinsheim Hopferau Beginn: 18:00 Uhr Ende: hh:mm Uhr 

V1 Thomas Kaiser V2 
Matthias 

Stocker-Böck 
V3 Andy Schmölz 

V4 Adelbert Graf V5 
Josef Gast 

Bis 19 Uhr 
V6 

Alfred Unsin 

entschuldigt 

Sonstige 
Ab 19 Uhr 

Thorsten Reinke 
Abt. Fußball 

Rudi Achatz 
Bgm Hopferau 

Manfred Kössel 
Bgm Eisenberg 

  

 
Tagesordnung 

1. Corona-Auswirkungen 
2. Vereinsheimbau Hopferau 
3. Mitgliederversammlung 
4. Ehrungsabend 
5. Diverses 

 

TOP 1 

 
Corona-Auswirkungen 
 
• Die Abteilung Fußball ist bereits im Außenbereich gestartet. Die Fragen 

von Tobi Scherbaum in diesem Zusammenhang, beantwortet Thomas. 
 
• Wir sind der Meinung, dass das Hygienekonzept des BLSV nicht 1 zu 1 

umgesetzt werden kann, wir es aber trotzdem versuchen und den Abtei-
lungen es freistellen unter Berücksichtigung des Konzeptes mit dem 
Sport zu beginnen. 

 
• Die Gemeinden sind verantwortlich, dass die Turnhallen dem Konzept 

entsprechen. Thomas klärt ab, ab wann die Hallen geöffnet werden. 
 

• Für die Durchführung des Sports informiert Thomas Kaiser die Abtei-
lungsleiter, da nur diese darauf achten können, dass der jeweiligen Ab-
teilung die Vorschriften berücksichtige werden. Die Abteilungsleiter 
schulen die Übungsleiter dementsprechend. 

 
• Thomas richtet die entsprechenden Unterlagen für die Abteilungen her 

und gibt sie diesen weiter. 
 

TOP 2 

 
Vereinsheimbau Hopferau 
 
• Besichtigung des Vereinsheims mit den beiden Bürgermeistern 
 
• Gemeinsame Feststellung der Notwendigkeit eines Neubaus 

 
• Vorstellung der Planunterlagen, Erläuterung der geplanten Nutzflächen 
 
• Gemeinsame Feststellung, dass die geplante Bebauung im Volumen 

sinnvoll und richtig ist. 
 
• Vorstellung der geplanten Finanzierung. 
 

• Die Bürgermeister gehen mit einer kommunalen Bezuschussung über je-
weils 130'000,-- in die Gemeinderatssitzungen. 
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• Gesamtbudget daher 620'000,-- Euro (ohne Eigenleistungen, Sachspen-
den, etc.): siehe gestern verteiltes Script "Finanzierungsvorstellung" 

 
• Behandlung in den Gemeinderatssitzungen im öffentlichen Teil, termin-

lich abgestimmt, sodass die TSV-Verantwortlichen bei beiden Sitzungen   
anwesend sein können. 

 
• Manfred Kössel spricht an, dass er etwas von einer "Corona-Förderung" 

des Bundes gehört hat. Ist mir nicht bekannt. meines Wissens gilt das 
nur für Einrichtungen des Spitzensports. Zuständigkeit liegt aber immer 
beim BLSV. ich kläre dort ab, ob es evtl. tatsächlich eine Sonderförde-
rung gibt. 

 
• Pachtvertrag muss angepasst werden (30 Jahre). TSV legt den zu aktu-

alisierenden Pachtvertragsentwurf den beiden Bürgermeistern vor. 
Matthias klärt ab, wer den derzeitigen Pachtvertrag hat. Bei mir liegt er 
nicht. Evtl. bei Alfred. 

 
• Auf meine Anfrage an die Bürgermeister, ob die Gemeinden Bauholz zur 

Verfügung stellen können, kam eine positive Antwort von Manfred Kös-

sel. Eisenberg hat aktuell sehr viel Holz. Stefan Brenner (Zimmerei) wird 
von mir angefragt, ob er uns eine Holzliste kurzfristig erstellt, aktuell 
natürlich inoffiziell, da wir hier noch nicht tätig werden dürften. Laut 
Manfred fällt aber vermutlich wie fast jedes Jahr auch wieder einiges an 
Käferholz an. Die Gemeinde Hopferau hat aktuell kein Holz. 

 
• Sebastian Köpf erstellt jetzt den Bauantrag. Einreichung wird aber erst 

freigegeben, wenn wir mit dem BLSV die Unschädlichkeit der Antragstel-
lung verbindlich klären könnten. Kläre ich ab. 

 
• Die Erstellung einer Tragwerksplanung muss noch angefragt werden. In 

Hopferau und Eisenberg gibt es keine Statiker. Ich frage in Seeg bei Di-
ana Klumpers an. Alternative ist Thomas Geiger vom Ingenieurbüro IGS 
in Marktoberdorf.  

 
• Brandschutznachweis macht Sebastian Köpf 
 
• Schallschutznachweis nicht erforderlich 
 
• Wärmeschutznachweis muss noch geklärt werden. evtl. auch IGS. 
 
• Antragstellung BLSV durch mich, in den nächsten Tagen 

 
• Erforderliche Beschlussfassungen vereinsintern klären wir im Vorstand. 

Beteiligung Ausschuss sollte demnächst erfolgen.  
 
Der Bericht stammt von Thomas 
 

TOP 3 

 
Mitgliederversammlung; Ausschusssitzungen; Vereinsheim-Öff-
nung 
 
• Die Vereinsheime sind weiter geschlossen. Wir sind jedoch der Meinung, 

dass eine Ausschusssitzung dort möglich wäre, da auch andere Gremien 
tagen. 

 

• Ausschusssitzungen könnten wir uns unter Berücksichtigung des Hygie-
nekonzeptes vorstellen. 

 
• Eine Mitgliederversammlung ist weiterhin nicht möglich. Die vom BLSV 

vorgeschlagenen Alternativen online oder schriftliche Zustimmung durch 



Protokollvorlage TSV SHE ab 07/18  Seite 3 von 3 

Aufforderung über Presse halten wir nicht für machbar. Zu Überlegen 
wäre Andys Vorschlag, dass wir über die Presse einen Beschluss für den 
Vereinsheimbau erwirken, indem wir Auffordern, dass derjenige der da-
gegen ist, uns dies schriftlich mitteilt. 

 

TOP 4 

 

Ehrungsabend 
 
Am Termin für den Ehrungsabend halten wir momentan weiter fest. 
 

TOP 5 

 
Diverses 
 
• Buch Tobi Scherbaum. 

Alle finden das Buch grds gelungen. Lediglich die Zahlen werden disku-
tiert ob die so im Buch veröffentlicht werden dürfen/sollen. Der Vorstand 
entschied sich für folgende Regelung: 
− Einstimmige Meinung zum Buch grundsätzlich: Sehr gelungen, infor-

mativ und nachvollziehbar. 
− Bei den Mitgliedsbeiträgen "Herren - aktive Spieler" gibst Du 145,-- 

€ an. Tatsächlich sind es 120,-- €. 
− Der Haushaltsplan /Finanzierungsangaben sollen wie in der überar-

beiteten Version in Prozent angegeben werden. Konkrete Zahlen zu 
Veranstaltungseinnahmen sollen nicht genannt werden.  

− Veranstaltungsnamen dürfen genannt werden. 
− Bei Bildern ist darauf zu achten, dass Einwilligungen der abgelichte-

ten Personen, bei Minderjährigen von den Erziehungsberechtigten 
vorliegen! 

Thomas verständigt Tobi 
 

• Stundennachweis Tobi 
Andy mahnt in dem Zusammenhang an, dass Tobi immer noch keinen 
Stundennachweis bringt und wir demnächst eine Steuerprüfung haben. 
Dies kann dazu führen, dass wir Probleme bekommen, da der Mindest-

stundenlohn nicht nachweisbar ist. 
 
• Veranstaltungssaal im GZ 

Seppi berichtet, dass ab sofort die Saalmiete im Veranstaltungssaal des 
GZ 180 € brutto, incl. Reinigung, kostet, egal bei welcher Veranstaltung. 
Technik wie Beamer oder Micro sind inbegriffen.  
Bisher betrug die Saalmiete 119 € für Versammlungen und 10 % des 
Eintrittes plus 50 € Reinigungspauschale bei Veranstaltungen. 

Somit kommen wir insgesamt besser weg. 
 

f.d.R. Josef Gast 

 



Betreff: Vorstandstreffen am Mittwoch, 10.06. um 19.30 Uhr?
Von: ThomasKaiser <vorstand@tsv-she.de>
Datum: 08.06.2020, 20:41
An: Andreas Schmölz <asgbsb@gmx.de>, Josef Gast <segase@online.de>, Adi Graf <graf.adi@gmx.de>, Alfred Unsin <alfred.unsin@t-
online.de>, Matthias Stocker-Böck <m.stocker.boeck@gmail.com>, Thomas Kaiser <kaiser@regiohaus.de>

Liebe Vorstandskollegen

Es wird wieder mal Zeit, eine Vorstandssitzung durchzuführen. Können wir uns am Mittwoch um 19.30
Uhr im Seeger Vereinsheim treffen?

Themen:

- Corona-Auswirkungen

- Vereinsheimbau

- Ausschusssitzungen

- Mitgliederversammlung

- Ehrungsabend

- Diverses

Bitte um Rückmeldung.

Viel Grüße,

Thomas

Vorstandstreffen am Mittwoch, 10.06. um 19.30 Uhr?  
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Betreff: AW: Corona-Training Kleinfeld
Von: "kaiser-seeg@t-online.de" <kaiser-seeg@t-online.de>
Datum: 11.06.2020, 09:27
An: tobias scherbaum <tobischerbaum@hotmail.com>
Kopie (CC): "Graf, Adalbert" <graf.adi@gmx.de>, "Unsin, Alfred" <Alfred.Unsin@t-online.de>, "Umkehrer, Alfred" <Alfred.Umkehrer@t-
online.de>, Schmölz, Andy <asgbsb@gmx.de>, "Gast, Josef" <segase@online.de>, Stocker-Böck, Matthias <m.stocker.boeck@gmail.com>,
"Fichtl, Martin" <martin-fichtl@web.de>

Guten Morgen Tobi

Bei der gestrigen Vorstandssitzung haben wir u.a. über die Trainingssituation gesprochen. Wir sind einstimmig der
Meinung, dass eine Fortsetzung möglich und richtig ist. Du kannst also sehr gerne auch mit den Kleinfeldteams
starten.

Zu den aktuellen Handlungsempfehlungen und den daraus abzuleitenden Vorgaben schreibe ich noch separate Mails,
da wir eine möglichst für alle Abteilungen einheitliche Vorgehensweise anstreben.

Vielen Dank und viele Grüße,
Thomas

-----Original-Nachricht-----
Betreff: Corona-Training Kleinfeld
Datum: 2020-06-09T13:37:39+0200
Von: "tobias scherbaum" <tobischerbaum@hotmail.com>
An: "Josef Gast" <segase@online.de>, "Graf, Adi" <graf.adi@gmx.de>, "Kaiser Thomas" <kaiser-
seeg@t-online.de>, "Schmölz Andy" <ASGBSB@gmx.de>, "Stocker-Böck, Ma hias"
<m.stocker.boeck@gmail.com>, "Unsin, Alfred" <Alfred.Unsin@t-online.de>, "Kaiser Thomas"
<kaiser@regiohaus.de>, "Mar n Fichtl" <mar n-fichtl@web.de>, "Alfred Umkehrer"
<alfred.umkehrer@gmx.de>

Lieber TSV-Gesamtvorstand,

die Probephase bei U11 bis U19 verlief aus meiner Sicht posi v. Wir haben 4 auf 4 Meter Quadrate in den
Rasen gestreut, die enorm zur Orien erung dienen. Ich würde daher gerne auch bei den Kleinfeldteams
nach den Ferien mit einem Training pro Woche starten. Folgende Richtlinien würden wir hier weiterhin
beachten:

1) Abstandsregelung von mindestens 2 Metern.

2) Kein Körperkontakt.

3) Maximal 10 Minuten vor und nach dem Training auf der Anlage.

4) Pro 5 Kindern ein Trainer / Erwachsener anwesend.
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5) Nur ein Training pro Woche.

6) Nie mehr als 2 Mannscha en zeitgleich auf der Anlage (eine auf dem Hauptplatz, eine auf dem
Nebenplatz).

7) Kinder und Elternteile müssen unsere Corona-Abmachung unterschreiben.

Sollte das Training in diesem Rahmen mit den Kindern oder einzelnen Gruppen nicht machbar sein, brechen
wir die Probephase ab. Versuchen würde ich es aber gerne. Könnte ich es von Eurer Seite aus also so in die
Wege leiten? Im Anhang die vorläufig geplanten Zeiten, bei F2 und F1 warte ich noch auf Rückmeldung.

Dann viele Grüße und bis bald,

Tobi

Von: tobias scherbaum <tobischerbaum@hotmail.com>
Gesendet: Dienstag, 9. Juni 2020 12:20
An: Josef Gast <segase@online.de>; Graf, Adi <graf.adi@gmx.de>; Kaiser Thomas <kaiser-seeg@t-online.de>; Schmölz
Andy <ASGBSB@gmx.de>; Stocker-Böck, Ma hias <m.stocker.boeck@gmail.com>; Unsin, Alfred <Alfred.Unsin@t-
online.de>; Kaiser Thomas <kaiser@regiohaus.de>; Mar n Fichtl <mar n-fichtl@web.de>; Alfred Umkehrer
<alfred.umkehrer@gmx.de>
Betreff: Buch Tobi überareibtet

Lieber Gesamt-TSV-Vorstand, 

ich habe jetzt nochmal viel am Buch gearbeitet, einiges gekürzt (v. a. das Persönliche), Anregungen
eingebaut und auch den Finanzteil überarbeitet. Es wäre mir nach wie vor sehr wich g, hier einen wirklich
guten und nachvollziehbaren Einblick zu geben, wie eine solche Stelle auch in einem Dorfverein finanziert
werden kann. Für einen seriösen Vereinsvorstand ist das sicherlich mit die zentralste Frage und damit steht
und fällt zweifellos auch ein Stück weit der Mehrwert des Buches. Insgesamt bin ich auch der Ansicht, dass
wir stolz auf unsere Zahlen sein können und es auch ganz klar für unseren Verein spricht, dass wir in der
Lage sind, diese strukturiert und detailliert aufzulisten.

Wenn es aber aus Eurer Sicht eher unangebracht oder auch nicht möglich ist, die konkreten Zahlen zu
nennen, dann hä e ich jetzt einen Alterna ventwurf, mit dem wir dies evtl. ein gutes Stück weit umgehen
könnten. Falls Ihr Euch diesen (S. 61 - 69) evtl. anschauen könntet, wäre ich sehr dankbar. Sollte ich dann
doch die konkreten Zahlen verwenden können, so würde ich sie in die 2te Tabelle sta  der Prozentwerte
aufnehmen. Im alten Buch ist aber ein Rechenfehler, Gesamteinnahmen wären ungefähr 95.000, Ausgaben
ca. 90.000 Euro.

Ansonsten bin ich soweit zufrieden mit dem Buch und habe mich wirklich auch sehr über die posi ven
Rückmeldungen gefreut! Ich würde es nächste Woche an einen Lektor schicken und ein Cover erstellen
lassen. Ich hoffe, das wäre für Euch ok.

Danke Euch und viele Grüße,

Tobi
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Betreff: AW: Buch Tobi überareibtet
Von: "kaiser-seeg@t-online.de" <kaiser-seeg@t-online.de>
Datum: 11.06.2020, 09:48
An: tobias scherbaum <tobischerbaum@hotmail.com>
Kopie (CC): Stocker-Böck, Matthias <m.stocker.boeck@gmail.com>, Schmölz, Andy <asgbsb@gmx.de>, "Graf, Adalbert" <graf.adi@gmx.de>,
"Gast, Josef" <segase@online.de>, "Unsin, Alfred" <Alfred.Unsin@t-online.de>, "Umkehrer, Alfred" <Alfred.Umkehrer@t-online.de>, "Fichtl,
Martin" <martin-fichtl@web.de>

Guten Morgen Tobi

Bei der Vorstandssitzung haben wir u.a. über Dein Buch diskutiert. Folgende Anmerkungen haben wir dazu:

Einstimmige Meinung zum Buch grundsätzlich: Sehr gelungen, informativ und nachvollziehbar.

Bei den Mitgliedsbeiträgen "Herren - aktive Spieler" gibst Du 145,-- € an. Tatsächlich sind es 120,-- €.

Der Haushaltsplan /Finanzierungsangaben sollen wie in der überarbeiteten Version in Prozent angegeben

werden. Konkrete Zahlen zu Veranstaltungseinnahmen sollen nicht genannt werden.

Veranstaltungsnamen dürfen genannt werden.

Bei Bildern ist darauf zu achten, dass Einwilligungen der abgelichtetetn Personen, bei Minderjährigen von den

Erziehungsberechtigten vorliegen!

Die zuvor gelisteten Anmerkungen wurden per Mehrheitsbeschluss so festgehalten.

Wir sind schon gespannt, wie die Resonanz extern sein wird und würden uns für Dich über zufriedenstellende
Absatzzahlen freuen.

Viele Grüße,
Thomas

-----Original-Nachricht-----
Betreff: Buch Tobi überareibtet
Datum: 2020-06-09T12:20:47+0200
Von: "tobias scherbaum" <tobischerbaum@hotmail.com>
An: "Josef Gast" <segase@online.de>, "Graf, Adi" <graf.adi@gmx.de>, "Kaiser Thomas" <kaiser-
seeg@t-online.de>, "Schmölz Andy" <ASGBSB@gmx.de>, "Stocker-Böck, Ma hias"
<m.stocker.boeck@gmail.com>, "Unsin, Alfred" <Alfred.Unsin@t-online.de>, "Kaiser Thomas"
<kaiser@regiohaus.de>, "Mar n Fichtl" <mar n-fichtl@web.de>, "Alfred Umkehrer"
<alfred.umkehrer@gmx.de>

Lieber Gesamt-TSV-Vorstand, 

ich habe jetzt nochmal viel am Buch gearbeitet, einiges gekürzt (v. a. das Persönliche), Anregungen
eingebaut und auch den Finanzteil überarbeitet. Es wäre mir nach wie vor sehr wich g, hier einen wirklich
guten und nachvollziehbaren Einblick zu geben, wie eine solche Stelle auch in einem Dorfverein finanziert
werden kann. Für einen seriösen Vereinsvorstand ist das sicherlich mit die zentralste Frage und damit steht
und fällt zweifellos auch ein Stück weit der Mehrwert des Buches. Insgesamt bin ich auch der Ansicht, dass
wir stolz auf unsere Zahlen sein können und es auch ganz klar für unseren Verein spricht, dass wir in der
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Lage sind, diese strukturiert und detailliert aufzulisten.

Wenn es aber aus Eurer Sicht eher unangebracht oder auch nicht möglich ist, die konkreten Zahlen zu
nennen, dann hä e ich jetzt einen Alterna ventwurf, mit dem wir dies evtl. ein gutes Stück weit umgehen
könnten. Falls Ihr Euch diesen (S. 61 - 69) evtl. anschauen könntet, wäre ich sehr dankbar. Sollte ich dann
doch die konkreten Zahlen verwenden können, so würde ich sie in die 2te Tabelle sta  der Prozentwerte
aufnehmen. Im alten Buch ist aber ein Rechenfehler, Gesamteinnahmen wären ungefähr 95.000, Ausgaben
ca. 90.000 Euro.

Ansonsten bin ich soweit zufrieden mit dem Buch und habe mich wirklich auch sehr über die posi ven
Rückmeldungen gefreut! Ich würde es nächste Woche an einen Lektor schicken und ein Cover erstellen
lassen. Ich hoffe, das wäre für Euch ok.

Danke Euch und viele Grüße,

Tobi
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